

droit à une somme aussi considérable que celle qui lui était ordinairement allouée : on n'accorda que la moitié de la subvention, l'on suspendit le paiement de l'autre moitié et l'on ordonna au Surintendant d'aller lui-même visiter le collège. Plus tard, dans son rapport spécial, le Surintendant recommandait le paiement de cette balance ; mais on ne tint pas compte de sa recommandation, non pas qu'il y eut quelque chose de défavorable aux professeurs, dont l'un était, au contraire, un homme de grandes connaissances littéraires, mais bien parce que le nombre d'élèves n'était pas assez considérable surtout dans le cours supérieur.

Comme les deux orateurs dont on vient de parler ont attaqué le département au sujet de la distribution de la subvention de l'éducation supérieure, nous avons publié dans notre dernier journal anglais un tableau de la distribution de cette subvention telle qu'elle existe maintenant entre les institutions protestantes et les institutions catholiques. On verra que souvent les institutions protestantes, qui ont un nombre moins considérable d'élèves que les écoles catholiques du même endroit, reçoivent cependant la même somme qu'elles et souvent même une somme plus considérable et vice versa.

La raison de ces différences vient de ce qu'on a essayé de prendre, autant que possible, pour base de la distribution sous la nouvelle loi les anciennes subventions accordées par le parlement. La classification qui a été faite n'a pas été aussi exacte qu'elle aurait pu l'être, si les subventions n'avaient pas été votées autrefois par le parlement et si l'on n'avait pas cru devoir changer le moins possible ces anciennes subventions. Les nouvelles institutions se trouvèrent donc à ne recevoir que le minimum accordé dans leur liste, et encore n'était-ce qu'en retranchant tant pour cent sur les anciennes subventions : la somme totale à distribuer restant toujours la même. De plus on ne basait pas la distribution seulement sur le nombre d'élèves, même parmi les institutions nouvelles de la même classe, mais il fallait en outre prendre en considération le nombre d'institutions de la même classe, qui se trouvaient établies dans chaque partie du Bas-Canada. Quant aux changements dans la distribution de 1863, changements dont le département n'est point responsable, l'exécutif semble s'être guidé d'après le nombre des élèves.

Quant à la proportion entre les institutions catholiques et les institutions protestantes dans la distribution, le tableau suivant fera bien voir que les plaintes des protestants, à ce sujet, sont loin d'être fondées.

	Catholiques.		Protestants.	
	Elèves	Subvention.	Elèves	Subvention.
Universités.....		\$		\$
Collèges Classiques.....	1438	9591	459	4578
Collèges Industriels.....	2193	7742	515	3106
Académies de garçons ou mixtes.....	3777	6877	165	178
Académies de filles.....	8727	10390	2200	7151
Ecoles Modèles.....	14914	12426	40	152
	31019	47329	6595	20533

Cette distribution donne donc aux institutions protestantes 30,25 pour cent sur la somme entière. Or la population catholique, lors du dernier recensement, s'élevait à 943,953 et la population protestante en comprenant sous ce nom tous ceux qui ne sont pas catholiques, ou dont la religion est inconnue, s'élevait seulement à 168,313. Si l'on distribuait donc toute l'allocation d'après la population, les institutions protestantes recevraient seulement 14,98 pour cent et elles reçoivent maintenant le double. Si, au contraire la distribution était basée sur le nombre de tous les élèves, les protestants recevraient 17,48 pour cent.

Mais ce qui frappe encore davantage, c'est la comparaison suivante entre les subventions accordées dans les villes de Québec et de Montréal, aux protestants et aux catholiques.

VILLE DE MONTRÉAL

INSTITUTIONS.	Catholiques		INSTITUTIONS.	Protestants	
	Elèves	Subven-		Elèves	Subven-
Collège Ste. Marie	235	\$ 1377	Collège McGill	295	\$ 2497
Académie Com. Cath.	175	223	Au même pour l'institution Royale.....	671
Institution des sourdes et muettes.....	62	449	High School, &c.....	262	1128
Académie St. Denis....	123	150	Brit. and Can. School..	212	676
Ecole St. Jacques.....	604	845	Ecole Modèle de la Point St. Charles..	151	250
Ecole Modèle de la rue Visitation	859	74	Free sch. in connexion with American Presbyterian society.....	121	338
Ecole St. Patrice à la Pointe St. Charles..	63	74	Colonial Church sch. society.....	1125	670
			Ecole modèle, rue Panet	269	74
			Ecole allemande.....	83	56
Total.....	2112	3197	Total.....	2515	6276

La population catholique de Montréal est de 65,896, et la population non-catholique de 24,342. Ainsi les protestants, qui ne sont pas le tiers de la population, reçoivent plus du double de l'allocation accordée aux catholiques.

VILLE DE QUÉBEC

INSTITUTIONS.	Catholiques		INSTITUTIONS.	Protestants	
	Elèves	Subven-		Elèves	Subven-
Ecole Commerciale...	66	\$ 152	High School.....	127	1128
Société d'Education...	510	946	Collège Morrin	24	400
Ecole Modèle Cath...	485	338	St. Andrew's School..	69	511
Ecole Modèle du faubourg St. Jean.....	90	74	Brit. and Can. School..	282	740
St. Sauveur.....	800	74	Ecole Nationale.....	155	375
			Infant School, (Haute ville).....	80	163
			Infant School, (Basse-ville).....	45	308
Total.....	1951	1584	Total.....	782	3631

La population catholique de la ville de Québec est de 41,477, et la population non-catholique de 9,732 seulement. Les protestants qui ne sont pas le cinquième de la population reçoivent donc plus du double de l'allocation accordée aux institutions catholiques.

Nous avons maintenant passé en revue les différentes peintures portées dans le rapport ou exposées à l'Assemblée. Comme on pouvait s'y attendre, la presse protestante en fit le sujet de bien des commentaires, et en prit occasion de traiter d'autres questions qui ont rapport à l'éducation. Nous ne dirons cependant rien de tribus semblables à celle du *Presbyterian*, qui trouvent, il faut croire, les expressions du *Montreal Witness* trop modérées, a déclaré que tout était corrompu jusqu'au cœur (that the whole thing was rotten to the core). Nous nous occuperons seulement des reproches qui ont été exposés dans des journaux qui n'ont pas pris cette attitude d'hostilité irrémédiable et prédicterminée. On a suggéré au département de faire distribuer la subvention à